

## Pour une Église synodale communion | participation | mission

#### PARTICIPER AU SYNODE

#### LETTRE AU PEUPLE DE DIEU

Au terme de la 16ème Assemblée générale Ordinaire du Synode des Évêques, les participants ont écrit une lettre dont voici quelques extraits :

« Nous avons vécu ce temps béni en profonde communion avec vous tous. Nous étions soutenus par vos prières, porteurs de vos attentes, de vos questions et aussi de vos craintes. Voilà déjà deux ans qu'a commencé, à la demande du pape François, un long processus d'écoute et de discernement, ouvert à tout le peuple de Dieu, sans exclusion, afin de « marcher ensemble », sous la conduite de l'Esprit Saint, disciples missionnaires à la suite du Christ Jésus. »

« Ensemble, dans la complémentarité de nos vocations, de nos charismes et de nos ministères, nous nous sommes mis intensément à l'écoute de la Parole de Dieu et de l'expérience des autres. À l'aide de la méthode de la conversation dans l'Esprit, nous avons partagé humblement les richesses et les pauvretés de nos communautés sur tous les continents, en essayant de discerner ce que l'Esprit Saint veut dire à l'Église aujourd'hui. »

« À l'invitation du Saint-Père, nous avons accordé une place importante au silence, afin de favoriser l'écoute respectueuse entre nous et le désir de communion dans l'Esprit. »

« Au fil des jours, nous avons entendu l'appel pressant à la conversion pastorale et missionnaire. Car la vocation de l'Église est d'annoncer l'Évangile non pas en se centrant sur elle-même, mais en se mettant au service de l'amour infini dont Dieu aime le monde (cf. Jn 3,16). »

« Et maintenant ? Nous souhaitons que les mois qui nous séparent de la deuxième session, en octobre 2024, permettent à chacun de participer concrètement au dynamisme de communion missionnaire qu'indique le mot 'synode' ».

#### Utile de relire :

« J'imagine un choix missionnaire capable de transformer toute chose, afin que les habitudes, les styles, les horaires, le langage et toute structure ecclésiale devienne un canal adéquat pour l'évangélisation du monde actuel, plus que pour l'autopréservation.

La réforme des structures, qui exige la conversion pastorale, ne peut se comprendre qu'en ce sens : faire en sorte qu'elles deviennent toutes plus missionnaires, que la pastorale ordinaire en toutes ses instances soit plus expansive et ouverte, qu'elle mette les agents pastoraux en constante attitude de "sortie" et favorise ainsi la réponse positive de tous ceux auxquels Jésus offre son amitié.

Comme le disait Jean-Paul II aux évêques de l'Océanie, 'tout renouvellement dans l'Église doit avoir pour but la mission, afin de ne pas tomber dans le risque d'une Église centrée sur elle-même' ».

Pape François La joie de l'Evangile n° 27



# CONCRÈTEMENT COMMENT FAIRE ? LA CONVERSATION DANS L'ESPRIT

#### 1. Constituer un petit groupe

Idéalement 6 à 8 personnes. Distribuer à chacun ce feuillet, ainsi qu'un papier et de quoi écrire. En introduction, lire ensemble la page 1 du feuillet.

#### 2. Invoquer l'Esprit Saint

On peut utiliser par exemple la prière du Synode Adsumus au dos du feuillet.

#### 3. Lire le texte de base

L'animateur, ou une autre personne à l'aise dans la lecture, lit tranquillement à haute voix les extraits du *Rapport de Synthèse* en page 3. Pendant la lecture, les autres peuvent déjà souligner les mots ou les idées qui retiennent leur attention.

#### 4. Silence de 4-8 minutes

Laisser un temps de relecture personnelle : souligner l'écho de ces questions en soi, ce qui retient davantage l'attention, les idées qu'elles suggèrent, etc.

#### 5. Premier tour de table

Chacun partage deux ou trois éléments qui ont particulièrement résonnés en lui. Il est important de dire vraiment le fond de son cœur, car ce peut être une lumière que l'Esprit veut donner au groupe. L'écoute attentive et sans jugement des autres est essentielle, sans commenter leurs interventions. On peut prendre des notes.

#### 6. Silence de 2-4 minutes

Relever ce qui a résonné le plus fortement en soi en écoutant les autres : les convictions qui ont grandi, les lumières nouvelles, les désirs de mise en pratique, etc.

#### 7. Deuxième tour de table

Dire en peu de mots la ou les convictions les plus fortes qui ont grandi lors de cette écoute mutuelle. L'animateur prend des notes pour préparer son compte-rendu.

#### 8. Echange libre

On peut revenir sur ce qu'a dit quelqu'un, pour l'approfondir, amener un complément, partager un écho en soi, etc.

#### 9. Prière finale

Donner 1 minute de silence pour que chacun réfléchisse à ce qu'il veut garder et lui-même mettre en pratique. Terminer par un *Notre Père* ou une prière de remerciement pour les lumières reçues et l'expérience vécue de la synodalité, de l'Église.



#### DES QUESTIONS À DISCERNER

#### La question-guide:

#### « COMMENT être une Église synodale en mission? »

#### 3. Entrer dans une communauté de foi : l'initiation chrétienne

#### **Convergences**

- b) L'initiation met en contact avec une grande variété de vocations et de ministères ecclésiaux. En eux s'exprime le visage maternel d'une Église qui apprend à ses enfants à cheminer avec eux. Elle les écoute et, en répondant à leurs doutes et à leurs questions, elle s'enrichit de la nouveauté que chacun apporte avec son histoire, sa langue et sa culture. Dans la pratique de cette action pastorale, la communauté chrétienne expérimente, souvent sans en être pleinement consciente, la première forme de synodalité.
- c) Avant toute distinction de charismes et de ministères, "c'est dans un unique Esprit que nous [...] nous avons été baptisés pour former un seul corps" (1 Co 12,13). Il y a donc entre tous les baptisés une véritable égalité de dignité et une responsabilité commune pour la mission, selon la vocation de chacun. Grâce à l'onction de l'Esprit, qui "enseigne toutes choses" (1 Jn 2,27), tous les croyants possèdent un instinct pour la vérité de l'Évangile, appelé sensus fidei. Il consiste en une certaine connaturalité avec les réalités divines et en l'aptitude à saisir intuitivement ce qui est conforme à la vérité de la foi. Les processus synodaux valorisent ce don et permettent de vérifier l'existence de ce consensus des fidèles (consensus fidelium) qui constitue un critère sûr pour déterminer si une doctrine ou une pratique particulière appartient à la foi apostolique.
- d) La confirmation rend en quelque sorte pérenne la grâce de la Pentecôte dans l'Église. Elle enrichit les fidèles de l'abondance des dons de l'Esprit et les appelle à développer leur vocation spécifique, enracinée dans leur dignité baptismale commune, au service de la mission. Son importance doit être soulignée et mise en relation avec la variété des charismes et des ministères qui façonnent le visage synodal de l'Église.
- f) L'Eucharistie nous apprend à articuler unité et diversité : unité de l'Église et multiplicité des communautés chrétiennes ; unité du mystère sacramentel et variété des traditions liturgiques ; unité de la célébration et diversité des vocations, des charismes et des ministères. Rien ne montre mieux que l'Eucharistie que l'harmonie créée par l'Esprit n'est pas l'uniformité et que tout don ecclésial est destiné à l'édification commune.

#### **Propositions**

- I) Si l'Eucharistie façonne la synodalité, le premier pas est d'honorer sa grâce avec un style de célébration qui soit à la hauteur de ce don et avec une fraternité authentique. La liturgie célébrée avec authenticité est l'école première et fondamentale de l'identité de disciple et de la fraternité. Avant toute initiative de formation, nous devons nous laisser former par sa puissante beauté et la noble simplicité de ses gestes.
- m) Un deuxième pas se réfère à la nécessité, soulignée par beaucoup, de rendre le langage liturgique plus accessible aux fidèles et plus incarné dans la diversité des cultures concret de la vie ecclésiale. [...]



### LA PRIÈRE À L'ESPRIT SAINT

Nous voici devant Toi, Esprit Saint ; en Ton Nom, nous sommes réunis.

Toi notre seul conseiller, viens à nous, demeure avec nous, daigne habiter nos cœurs.

Enseigne-nous vers quel but nous orienter; montre-nous comment nous devons marcher ensemble.

Nous qui sommes faibles et pécheurs ne permets pas que nous provoquions le désordre.

Fais-en sorte que l'ignorance ne nous entraîne pas sur une fausse route ni que la partialité influence nos actes.

Que nous trouvions en Toi notre unité sans nous éloigner du chemin de la vérité et de la justice en avançant ensemble vers la vie éternelle.

Nous te le demandons à Toi qui agit en tout temps et en tout lieu dans la communion du Père et du Fils, pour les siècles des siècles, Amen.

## RESSOURCES POUR ALLER PLUS LOIN

La page du diocèse sur le Synode : https://diocese-lgf.ch/synode

Le site du Synode des évêques : www.synod.va